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Assemblée Générale Ordinaire 2020 

Rapport d'activité du Président 
Le rapport que je vais vous présenter cette année va vous paraître bien court. En effet je vous 
présentais un rapport moral qui intégrait deux partie : le rapport sur l’activité de l’année précédente, 
et le rapport d’orientation sur l’année suivante. 
 
Cette année comme je m’en vais-je ne présenterai que la première moitié moitié d’un rapport 
d’orientation, la partie portant sur le rapport d’activité. 
 
Je suivrai ici le plan habituel de mes rapports d’activités précédents : 
 
1. Les adhésions 
2. La production et la distribution de compost 
3. Les besoins en matière sèche 
4. Les transferts de compost 
5. La vie des sites 

5.1. Des sites plus indépendants 
5.2. Des adhérents plus mobiles 
5.3.  Des bénévoles plus nombreux, plus jeunes, avec un agenda différent 
5.4. La persistance du vandalisme et de la défiance des riverains 
5.5. La lutte contre les rongeurs 

6. Les animations de quartiers et les pots de rentrée 
7. Le degré de réalisation des objectifs de l’Assemblée Générale ordinaire du 16/02/2018 

7.1 La demande de subvention 2019 
7.2 La mise en route des jardins partagés de Ducrot, Wattwiller et Ziegelau 
7.3 La mise en route du processus de création d’un nouveau site de compostage adossé à un 

jardin partagé qui sera créé dans le cadre de la réhabilitation de la place Henri Will 
7.4 La révision de notre mode de fonctionnement : 

– Remettre à plat de nos objectifs et de nos moyens 
– Rétablir l’esprit d’équipe entre les adhérents actifs de CompoStra. Ne pas se laisser 

enfermer dans son site de compostage ou son jardin partagé. 
– Retravailler nos institutions : AG, CDÉ, Groupe du réseau des référents 

7.5 Reconsidérer notre mode de fonctionnement en réseau.  
7.6 Une passation de pouvoir en douceur 
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1. Les adhésions 
Adhésions par site         Evolution   
  2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 en nb en % 
                      
Arnold 140 104 106 132 174 211 216 282 66 30,6% 
Spach 8 11 9 18 23 21 24 30 6 25,0% 
Golbery   25 33 40 55 61 65 98 33 50,8% 
Saint Bernard   9 17 26 35 46 37 59 22 59,5% 
Ducrot   5 8 18 35 46 48 71 23 47,9% 
Rotterdam       21 41 55 52 79 27 51,9% 
Ziegelau           143 145 188 43 29,7% 
Wattwiller             33 19 -14 -42,4% 
Ares             11 30 19 172,7% 
Autre         1 5 6 4 -2   
Total adhésions 148 154 173 255 364 588 637 860 223 35,0% 

 
Quelques chiffres 
Forte progression des adhésions 
 Le dernier exercice est marqué par une forte augmentation des adhésions, et ce sans ouverture de 

nouveaux sites de collecte. Fin 2019, CompoStra comptait 860 foyers adhérents, soit 223 de plus 
qu'en 2018 (+35%). Répartis sur neuf sites, ces foyers regroupent un peu plus de 2 000 personnes 
(contre un peu moins de 1 500 en 2018) 

 Cette forte progression s'observe sur tous les sites, hormis celui de Wattwiller, et s'explique par 
l'arrivée de nouveaux adhérents (379 contre 260 en 2018), conjuguée à une remontée du taux de 
réadhésion. Au total, 68% des adhérents 2018 ont renouvelé leur adhésion en 2019, le plus 
souvent sur le même site (61%) ou sur un autre site (7%). 

 Le site de la place Arnold, le plus ancien, reste aussi le plus important avec 282 adhérents (un 
tiers du total), suivi par celui de la Ziegelau créé en 2017 (188 adhérents). Seuls trois sites 
comptent moins de 50 adhérents : ceux de la place de Wattwiller et du jardin partagé de l’ARES 
ouverts en décembre 2017 et en avril 2018 respectivement, et celui de la Cité Spach, l'un des plus 
anciens, ouvert en septembre 2012. 

 

Montant des cotisations 
Le montant moyen des cotisations versées est lui aussi en hausse : 8,05 euros contre 7,85 euros 
en 2018. Globalement, 4 adhérents sur 10  ont versé une cotisation supérieure à celle demandée 
(5 euros).  

 

2. La production et la distribution de compost 
 

Site Date Quantité En 2019 nous avons écoulé environ 
26,4 m3 de compost mûr à partir de 
nos différents sites vers nos 
utilisateurs finals, à savoir les 
jardiniers des jardins familiaux de 
l’Ameisenkoepfel, le service des 
espaces verts sur la place de la 
Ziegelau notamment, le jardin 
partagé du Chou de Bruxelles et nos 
adhérents à titre individuel. En 
supposant que la densité du 
Compost mûr soit de 0,6 soit 600 kg 
par m3 cela représente environ 15,8 t 
de Compost mûr. 

Ameisenkoepfel  n°3 31/03/2019 5,00  m³ 
Ameisenkoepfel  n°1 et 2 17/11/2019 7,50  m³ 
Cité Spach : Grelinette 31/07/2019 1,00  m³ 
Cité Spach : Adhérents 2019 0,50  m³ 
Ducrot 2019 3,50  m³ 
Golbery 13/01/2020 1,50  m³ 
Jardin partagé de l'ARES 2019 1,00  m³ 
Rotterdam 30/03/2019 0,80  m³ 
Rotterdam 11/01/2020 0,80  m³ 
Saint Bernard 2019 1,20  m³ 
Wattwiller 2019 1,50  m³ 
Zigelau 2019 2,10  m³ 
Total    26,40  m³ 
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 Dans la mesure où la définition que nous donnons à 
CompoStra de la production de compost c’est : le compost 
mûr produit pour les utilisateurs finals, il n’y a pas pour 
nous de différence entre compost produit et distribué. Par 
contre nous pouvons évaluer  la quantité de compost vert 
dont nous avons évité la transformation en ordures 
ménagères. Le coefficient de réduction du compost vert en 
compost mûr est compris entre 0,5 et 0,6. Pour calculer le 
nombre de m3 de déchets évités, et qui aurait été enfoui ou 
incinéré sans notre intervention il faut donc diviser le compost produit par 0,5 ou 0,6. Nous avons 
ainsi permis d’éviter la transformation en déchet et le recyclage dans la production de produits 
végétaux, d’un volume de résidus organiques végétaux compris entre 44 et 53 m3 c’est-à-dire entre 
24,6 et 31,7 tonnes. Prenons la fourchette basse, on en est quand même à  
44 m3 (24,6 tonnes) de compost vert détourné des poubelles et recyclées dans le jardinage collectif. 
 
3. Les besoins en matière sèche 
Notre saisie des opérations de transport de matière structurante sur les différents sites étant très 
dispersée nous ne sommes pas encore parvenus à évaluer pour 2019 les quantités de matière sèche 
fournie aux différents sites à partir des copeaux ou du broyat récoltés par CompoStra au niveau 
central. En outre tous les sites utilisent leurs propres sources de matière sèche, copeaux, broyat et 
feuilles sèches, et  il faudrait pour être précis intégrer ces quantités de matière sèche dans nos 
calculs. Il faudrait donc que les responsables de sites de compostage de CompoStra tiennent une 
statistique suivie et précise des quantités de matières sèche qu’elles utilisent dans l’année avant de 
le répercuter au niveau central. C’est encore quelque-chose à mettre en place.  
Certes avec un calcul un peu à l’emporte-pièce, en partant du fait qu’il faut 1/3 de matière sèche 
pour 2/3 de matière azotée environ, on pourrait dire que CompoStra a utilisé 44/3 m3 = 14,7 m3 de 
matière sèche en 2019. Mais c’est une évaluation un peu hasardeuse chaque site de compostage 
ayant ses propre pratiques en matière d’ajout de matière carbonée aux dépôts de résidus végétaux 
des adhérents, et nous sommes en réalité sans doute au-dessus de ce chiffre. 
Pour ce qui est des sources de matière sèche, nous avons continué à nous approvisionner en 
copeaux auprès des Compagnons du devoir et du tour de France, de façon très intense jusqu’aux 
vacances d’été, un peu moins intensément depuis la rentrée d’octobre 2019. En effet l’équipe des 
Compagnons charpentiers a changé et la nouvelle équipe, qui reçoit de plus en plus de demandes en 
dehors des nôtres, ne nous informe plus systématiquement de ses disponibilités en copeaux. 
Nous avons cependant trouvé une source nouvelle de copeaux chez l’un de nos adhérents menuisier 
à Ittenheim, Monsieur Giuseppe Marantot. Avec le RéSCUP et grâce à la Maison du Compost et à 
Sikle, nous sommes en outre en train de mettre en place un système qui nous donne accès à du 
broyat majoritairement de feuillus, déposé par l’ONF au début de Cronenbourg dans sur un terrain 
de la ville. Nous l’avons déjà testé une fois et il était de très bonne qualité. L’un des responsables du 
mardi du site de la place Arnold, Yves Rietzler, poursuit par ailleurs sa veille pour trouver du 
broyat, et il a tout récemment à récupérer environ 4 m3 de broyat sur la place Arnold à la suite d’une 
opération d’élagage menée par une entreprise employée par la ville. 
Nos problèmes d’alimentation en matière sèche semblent pour l’instant moins préoccupants mais 
nous restons toutefois très vigilants sur la question et nous poursuivons la recherche de source 
nouvelles.  
 
  

m3 tonnes variation en %
2015 11 6,6
2016 15,2 9,1 38,18%
2017 18,5 11,1 21,71%
2018 21 12,6 13,51%
2019 26,4 15,8 25,71%

Évolution de la production de compost de
  CompoStra de 2015 à 2019



4/10 

4. Les transferts de compost 
 

En 2019 nous avons réalisé 10 transferts sur le site de maturation de l’Ameisenkoepfel depuis la 
place Arnold, la place Golbery, l’église Saint Bernard et la place de la Ziegalau, dont 6 avec une 
benne du Service des espaces verts et de nature de la Ville de Strasbourg, 3 avec la remorque de 
CompoStra seule et 1 avec la remorque de CompoStra plus celle de Jacques Lorentz (Ziegelau vers 
Ameisenkoepfel).. 
 

Ce sont ainsi 17,6 tonnes de compost vert qui ont ainsi été déplacées en 2019, soit une 
augmentation de 35% par rapport à 2018,  par 44 fourcheuses-pelleteuses et fourcheurs pelleteurs, 
soit deux fois plus qu’en 2018. Cela a représenté 115 heures de travail bénévole soit 2h40mn par 
personne sans compter le temps de déplacement, contre 4h20 par fourcheuse/fourcheur en 2018. 
 

En effet nous travaillons notablement plus vite que les premières années. Il y a eu un réel effet 
d’apprentissage de la méthode, et nous sommes en outre plus nombreux à participer aux transferts. 
 
5. La vie des sites 
Nous disposons comme chacun sait actuellement de 9 sites de compostage, dont l’un d’entre eux, le 
site de la place Arnold tient deux permanences, gérée chacune par une équipe différente. Nous 
avons parallèlement créé 4 jardins partagés de tailles très différentes , chacun d’entre eux étant 
rattaché à un site de compostage spécifique (Le Choux de Bruxelles à le rue de Rotterdam, la 
Grelinette à la place de Wattwiller, Un coin d’jardin , le petit poucet des jardins, à la place de la 
Ziegelau, et le Conseil des Légumes à la passerelle Ducrot). 
 

5.1. Des sites plus indépendants 
Ces sites ont fortement gagné en indépendance ces dernières années, mais c’est en 2019 que cela 
a été le plus marquant, notamment pour les sites disposant d’un jardin partagé comme la rue de 
Rotterdam ou la Ziegelau, mais aussi comme le site du jardin partagé de l’ARES qui est aussi 
relié à jardin partagé, même s’il n’est pas géré par CompoStra, ou la Cité Spach bien que le site 
soit quant à lui démuni de toute attache à un jardin collectif. 
Les sites les plus dépendant de coup de main réguliers d’autres adhérents actifs de CompoStra, 
que ceux de leurs équipes sont les site de l’ancien cœur de l’association, Arnold, Saint Bernard, 
Golbery qui n’ont pas de jardin partagé et le site de la place de Wattwiller qui est surtout quant à 
lui dépendant financièrement vu l’étroitesse de son équipe et la faiblesse des revenus des 
habitants du quartiers qui hésitent à dépenser 5 € annuels en une cotisation. 
Le site de la place de la Ziegelau en est même venu à demander à pouvoir instauré un numérus 
clausus (relativement élevé, 185 adhérents), afin de pouvoir continuer à compter sur ses propres 
forces et à pouvoir laisser murir du compost sur le site, et à le distribuer sur place à leurs 
adhérents. 
 

5.2. Des adhérents plus mobiles 
Le taux de rotation de nos adhérents est assez élevé, de l’ordre d’un tiers de non renouvellemenr 
annuel, en raison d’une mobilité géographique non négligeable. 
Nos adhérents sont aussi relativement mobiles dans le sens où une part d’entre eux a pris la 
bonne habitude de changer de site de dépôts quand leur seau est plein et que l’on est encore loin 
de la permanence de leur site habituel. 
Enfin alors qu’2016 ce sont des neudorfois qui venaient parfois composter sur le quartier des 
Quinze, qui ont créé le site de la Ziegelau étendant CompoStra de l’autre côtédubcanal, ce sont 
maintenant  des neudorfois.e.s qui viennent relancer des sites sur les quatrire nord-est  et sur 
l’esplanande du fait du numérus clausus sur le site de la Ziegelau. 
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5.3.  Des bénévoles plus nombreux, plus jeunes, avec un agenda différent 
Le nombre de bénévoles s’est fortement accru en 2019, notamment pour des interventions 
courtes (transferts, une ou deux permanences par semestre ou par an), et la moyenne d’âge de 
nos bénévoles s’est un peu réduite. Par contre les tâches de gestion de l’association, certes 
relativement contraignantes, restent boudées par ces nouveaux adhérents actifs. C’est pourtant 
avec plaisir que nous retrouverions dans ses nouveaux adhérents un responsable des listes de 
diffusion et de discussion ou du secrétariat. 
 

5.4. La persistance du vandalisme et de la défiance des riverains 
 

Les incidents sur les sites de compostage, et notamment place Arnold, n’ont pas cessé. Porte et 
serrures brisées, clés volées à l’édicule, bacs renversé, restent trop fréquents quatre plaintes ont 
été déposées entre 2018 et 2019 pour des actes de ce type, contre lesquels on ne peut que 
difficilement se prémunir. Le dernier incident, ayant entrainé la destruction de la serrure de 
l’édicule aura couté cher en re-production de clés pour le nouveau barillet (122,20€). 
Si l’engouement de nos concitoyen pour le compostage urbain de proximité est indéniable, il 
n’en reste pas moins que nous sommes régulièrement confronté aux agressions et au démarches 
pour faire déménager nos sites de compostage d’une part des riverains. 
Les tentatives d’intimidations sur le site de la place Golbery ont tout juste fini par se faire 
oublier, que nous sommes à nouveau l’objet de pressions sur un nouveau site, celui de l’église 
Saint Bernard sur la base d’arguments fallacieux et sur des reproches faits à notre sites dont 
l’essentiel est totalement injustifiés et hors de notre responsabilité 
. 

6. Les animations de quartiers et les pots de rentrée 
 

Dans les premières années de son existence notre association a été très impliquée  dans la vie de nos 
quartiers, dans les animations en faveur du développement durable, des réseaux courts, de la lutte 
contre la transformation en déchet de ressources diverses recyclables, des actions en faveur de 
l’accroissement de la place faites à l’agriculture et aux espaces verts en zone urbaine, ainsi qu’au 
développement du lien social, de la citoyenneté et de la solidarité active, de l’intégration sociale des 
groupes allogènes et de la culture en tant que vecteur de développement. Nous nous sommes 
engagés dans tout un ensemble d’actions et de réseaux locaux qui nous ont certes ouverts de très 
belles perspectives, mais ont également coûté beaucoup d’énergie à l’équipe en charge de la gestion 
du développement et de la pérennité de CompoStra. 
En 2018 et en 2019, ayant pris conscience qu’il fallait sans doute se recentrer sur notre activité 
principale, le compostage urbain de proximité, et sur l’activité périphérique su compostage urbain 
qu’est la création et la gestion de jardins partagés collectifs nous avons essayé de rationnaliser nos 
interventions dans les animations de quartier. Nous avons essayé d’impliquer davantage d’adhérents 
usagers et d’adhérents actifs dans la participation aux comités d’organisation et de gestion des 
différentes initiatives auxquelles nous étions invités à participer. Le point du partage équitable entre 
nos adhérents actifs de cette tâche portant essentielle au vivre ensemble qu’est l’investissement dans 
la vie des quartiers a été inscrits dans toute une série de CDÉ sans jamais avoir été traité « faute de 
temps » mais surtout d’intérêt de nos membres actifs. 
Le nombre de manifestations dans lesquelles nous intervenons encore à de ce fait énormément 
décru. Les principales actions dans lesquelles nous intervenons encore sont : 
– l’organisation de la fête du quartier des quinze place Arnold le dernier dimanche du mois de juin 

(ou le premier du mois de juillet) ; 
– la semaine de l’environnement organisée par l’Atelier Territorial de partenaires de la Cité 

Ampère sur le quartier de la Musau (1ère ou 2ème  semaine d’avril); 
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– la fête de la cité Spach, son pique-nique et les déambulations (9 et 10 juin en 2019) 
– la manifestation tous au compost organisée par le RCC (28 mars au 12 avril 2020) 
– les 48 heures de l’agriculture urbaine (25-26 avril 2020) 
–  la fête des jardins partagés (et du compost) (du 21 septembre au 6 octobre en 2019 
– La rentrée des associations (28 et 29 septembre en 2019) 
 

Une mention particulière doit être faite pour les apéritifs partagés qu’organise CompoStra sur 
chacun de ces sites de compostage à la rentrée de septembre. Elles ont toujours un gros succès 
même quand le temps n’est pas au beau fixe.  En 2019 nos pots de rentrée se sont étagés entre le 
jeudi 5 septembre et le samedi 21 septembre. 
 
7. Le degré de réalisation des objectifs de l’Assemblée Générale ordinaire du 16/02/2018 
 

7.1 La lutte contre les rongeurs 
Déjà mis dans les objectifs de l’année 2018 la mise hors rats et autres rongeurs des sites habités 
par ses animaux n’a été réalisé que sur la place Arnold. Il faut absolument avancer sur ce point. 
Nous commençons à avoir de sérieux problèmes de voisinage à Saint Bernard par exemple. 
 

7.2 La demande de subvention 2019 
Cette demande de subvention devait être une demande ambitieuse couvrant l’achat de plaque 
d’acier anti-rats, des profilés pour construire les dessous de bacs anti-rats, l’acaht de 8 bacs sans 
trous anti-rats et l’achat de bacs supplémentaire pour Ducrot,  pour Rotterdam et Arnold, ainsi 
que des bacs de remplacement pour la matière sèche de Arnold, et pour le compost à la Cité 
Spach et au jardin partagé de l’ARES. Tout cela reste à faire. Seul huit bacs ont été commandés 
et vont être livré le 18 février à Ducrot et le 20 février à l’Ameisenkoepfel pour Saint Bernard. Il 
va donc falloir organiser une grande campagne de signature pour financer de plan 
d’investissement. 
 

Une petite demande de financement a été faite et envoyée à Jean-Louis Amann à 
l’Eurométropole le 19 décembre 2019, pour rembourser les deux bacs achetés pour le jardin 
partage de l’ARES et livrés le 21 juin 2018.  
 

7.3 La mise en route des jardins partagés de Ducrot, Wattwiller et Ziegelau 
Après une lutte de plusieurs mois, 2 ans pour le Conseil des légumes, trois jardins partagés nous 
ont été livrés à quelques jours d’intervalle : 

 

– Un Coin d’jardin:  
Responsable: Thibaud Marchadour 
2 mai 2019 : réception des clés du jardin partagé un Coin d'jardin lié au site de compostage de la 
place de la Ziegelau et situé au coin de la rue de Kaysersberg et de la rue de la Ziegelau. 
Grâce à Framateam (semblable à Google Groups, mais mieux adapté encore à nos besoins et 
sans l’espionnage industriels auquel se livre Google) le fonctionnement et le suivi sont bien 
gérés. Framateam permet d’avoir plusieurs onglets en fonction des différents postes, actions 
inhérentes à la vie du site, et permet le dépôt de documents que l’on peut travailler de manière 
interactive. 
Très bon niveau d’investissement personnel dans le Coin d’jardin au sein des membres inscrits et 
actifs. Vu la petite taille du jardin (113 m² se ramenant à environ 90 m² une fois décompté 
l’espace de convivialité et l’allée centrale), le groupe a été limité à dix foyers, qui se révèlent en 
fait dans la pratique correspondre à dix jardiniers seulement, et sur ces dix personnes une seule 
semble ne plus venir participer aux travaux de jardinage. 
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– Conseil des Légumes (Ducrot)  
Responsable : Didier Kahn 
2 mai 2019 : réception des clés du jardin le Conseil des Légumes lié au site de compostage de la 
passerelle Ducrot et situé au niveau du numéro 20 de la rue du général Uhrich d'un côté, avec 
ARTE en face de l'autre côté de l'Ill. 
 

Groupe limité à dix jardiniers maximum pour une superficie de 328,34 m2, avec des conditions 
idéale de travail : 30 cm d’épaisseur de compost végétal, gloriette et pergola installée par la ville, 
intégration des arbres basse tige et des petits arbustes à fruits rouge qui étaient présents sur les 
lieux dans le périmètre du jardin, abatage d’un arbre malade qui faisait un peu trop d’ombre, bref 
les jardiniers sont enchantés. Seule ombre au tableau les incursions de personnes extérieures au 
jardin qui saute par-dessus le portail pour venir au mieux lire sur la table du coin de convivialité 
sous la pergola, au pire pour chaparder ou vandaliser les cultures. 

 

– La Grelinette, Jardin partagé de la place de Wattwiller :  
Responsable: Henri Knockaert et Éric Fries Guggenheim 
3 mai 2019 : réception des clés du jardin partagé la Grelinette lié au site de compostage de la 
place de Wattwiller à la   Musau, établi sur un terrain appartenant à Ophéa derrière l'annexe de la 
Musau du CSC de Neudorf au niveau du 21 rue Ampère 
Problème d’effectif, car peu de personnes mobilisées. Mais les personnes mobilisée se sont très 
fortement engagées et impliquées dans le jardin. Les autres problèmes sont liés à 
l’environnement et la fréquentation aux abords du site (vols de tous les potimarrons cet été par 
exemple) et au très faible investissement de départ consenti par le bailleur social (CUS Habitat 
rebaptisé aujourd’hui Ophéa). Le jardin ne dispose toujours pas de Gloriette et doit squatter un 
local de la CLCV peu adapté au jardinage situé dans un bâtiment voisin au 21 rue Ampère. C’est 
là que sont actuellement rangé les outils et les récoltes en attendant un hypothétique chantier 
collectif organisé par ECO Conseil, pour un développement durable dans le cadre des 48 heures 
de l’agriculture urbaine en 2020. 
 

CompoStra a consenti quelques dépenses de soutiens pour chacun de ces quatre jardins, mais 
pour un montant total très raisonnable pour le Chou de Bruxelles, Un Coin d’jardin et le Conseil 
des légumes. Seule la Grelinette, la jardin partagé de la place de Wattwiller, s’est vu accorder un 
soutien plus conséquent, permettant de compenser un petit peu la très grande différence entre le 
soutien accordé par la Ville de Strasbourg aux jardins partagés qu’elle a installés et celui accordé 
par Ophéa à ce jardin installé au cœur de la cité Ampère. 
 
7.4 La mise en route du processus de création d’un nouveau site de compostage adossé à un 

jardin partagé qui sera créé dans le cadre de la réhabilitation de la place Henri Will 
 

La création du Jardin partagé de la place Henri Will est prévue depuis la réunion du dernier 
groupe de travail public du 9 avril 2019 sur l’aménagement de la place Henri Will dont on parle 
depuis 2013. Phillipe Biss s’est engagé auprès de Didier Kahn qui représentait CompoStra lors 
de cette réunion, à ce que la gestion du jardin soit confiée à CompoStra et à ce qu’un site de 
Compostage urbain de proximité soit installé dans les abords immédiats du jardin.  
 

La création de ce site de compostage et du jardin qui lui sera lié est un élément essentiel du 
désengorgement du site de la place de la Ziegelau. C’est l’une des conditions posée par l’équipe 
de la place de la Ziegelau pour revenir sur le numérus clausus mis en place sur leur site, avec la 
possibilité d’obtenir un site de maturation du compost semblable à celui de l’Ameisenkoepfel, 
mais dans un rayon très proche de la place de la Ziegelau et de la place Henri Will. 
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7.5 La révision de notre mode de fonctionnement : 
 

La très forte croissance de CompoStra et la très grande faveur dont jouit le compostage urbain de 
proximité dans le public conduit à un certain n,nombre vde difficulté de gestion des sites de 
compostage, surtout lorsqu’ils ne sont pas liés à un jardin partagé. Cela va nous obliger à 
modifier notre mode de fonctionnement, et le changement de présidence est une excellente 
opportunité à saisir pour : 
– Remettre à plat de nos objectifs et de nos moyens 
– Rétablir l’esprit d’équipe entre les adhérents actifs de CompoStra sans se laisser enfermer 

dans son site de compostage ou son jardin partagé. 
– Retravailler nos institutions : AG, CDÉ, Groupe de travail ou ateliers. 
 
Un CDÉ spéciale de réflexions sur l’organisation générale de CompoStra a été organisé au vert à 
la Tour du Schloessel à Koenigshoffen le samedi 16 novembre 2020 
  

Il en est ressorti un certain nombre d’idées clés . 
1. Une réorganisation des tâches à remplir parmi les membres du Comité Directeur de 

CompoStra composé statutairement d’au plus huit membres. 
Le président devrait être déchargé de toute tâche de secrétariat classique ou bureautique 
pour pouvoir se consacrer aux tâches plus politiques de relations extérieur de 
développement de l’association et de recherche de financement (subventions, contras de 
mission, etc.) 

2. Un partie des tâches actuellement remplie par le président devrait être prise en charge par el 
vice-président, qui représenterait le président en son absence et devrait également pouvoir 
se  substituer au secrétaire ou à la secrétaire en ca de nécessité 

2. Le secrétariat lui-même devrait dépasser largement la simple prise de notes en réunion et 
de rédaction de compte rendu et intégrer toutes les tâches de réservation de salle et de 
préparation de rendez-vous et rencontres (framadate, appels téléphoniques, reroutage et 
répartition des mails et appels téléphoniques sur les différents membres du Comité 
Directeur en fonction de leur domaines d’intervention, archivage des documents dont 
l’archivage est prévu statutairement et légalement  

3.  La gestion des listes de diffusion et de discussion, la gestion des adresses mail de 
l’association et des logiciels de l’association devrait être de la responsabilité un membre du 
Comité Directeur épaulé par un atelier dédier à l’informatique et la bureautique. 

4. La trésorière ou le trésorier devrait se voir allouer des outils informatiques adaptés, 
l’équipement étant à la charge de l’association. 

5. La gestion et l’entretien du site Web de CompoStra devrait être de la responsabilité d’un 
membre du Comité Directeur épaulé par l’atelier dédier à l’informatique et la bureautique 

6. La Gestion des sites de Compostage et des jardins doit reposer sur une équipe sous la 
responsabilité du responsable de site dont le rôle devrait être considérablement étendu : 
Il serait garant : 
- de l’organisation des permanences et du bon déroulement de celles-ci 
- de la transmission à la compta des bulletins et cotisations des adhérents 
- de la gestion du matériel mis à disposition par CompoStra (outils, vignettes, ronds à 

seaux, bulletins d'adhésion, etc.) et de la recherche de seaux 
- de la veille sur le remplissage des bacs + de l’organisation du transfert vers un jardin ou 

le site de l’Ameisenkoepfel 
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- de la gestion de la matière structurante + et de l’organisation de l’approvisionnement et 
du transport de celle-ci 

- des statistiques du site en vue de l’AG annuelle 
- de l’organisation des pots, de la communication et du lien social en général 
- du suivi, de la veille et de l’alimentation du contenu du panneau d’affichage 

spontanément et/où à la demande du Président, du CDÉ, etc.  
- de la gestion de la campagne de signatures pour les demandes de subventions par 

adhérents nouveaux sur son site à la demande du président 
- de l'organisation de temps de réunion avec les membres actifs selon les nécessités [Une 

par trimestre au grand minimum selon certains membres actifs présents (Chistian 
Guinotte, Éric Fries Guggenheim)]. 

7. Enfin il serait créé un certain nombre d’Ateliers techniques venant en renfort des membres 
du comité directeur : 
Ces ateliers seraient auraient à leur tête un responsable et plusieurs membres actifs pour 
faire tourner chaque atelier et le responsable rendrait compte des actions au CDÉ. 
Il serait créé à titre d’exemple : 
- un atelier entretien des sites 
- un atelier gestion du site de l’Ameisenkoepfel 
– Un atelier statistique 
– Un atelier communication 

 

Mais ce sera bien évidemment au nouveau président de reprendre toutes ces proposition et 
d’insuffler sa proble politiques de gestion et de développement de l’association en relation avec 
le Comité Directeur et le CDÉ 
 

7.6 Le développement d’un réseau local des structures de compostage de proximité.  
CompoStra a depuis sa création souhaité parvenir à mettre en place une sorte de fédération des 
structures de compostage urbain de proximité. Nous avions d’abord pensé que cela pourrait être 
le rôle de la Maison du Compost. Mais ayant compris le mode particulier de fonctionnement de 
la MdC et la spécificité de son domaine d’intervention il est apparu clairement que la maison du 
Compost était de fait une des structure de compostage de proximité parmi d’autre. 
Nous avons alors lancé l’idée d’Assises des structures de compostage urbain collectif de 
proximité de l'Eurométropole de Strasbourg. Ces assises se sont déroulées en quatre réunions 
dont la première s’est tenue le 29 septembre 2018 te la dernière le 26 juin 2019. Elles ont abouti 
à la création par 17 structures d’un Collectif le Réseau des Structures de Compostage Urbain de 
Proximité de l’EMS le RéSCUP dont la première réunion a eu lieu a été la 4ème et dernière 
réunion des assises. 
Il a été décidé de l’envoi d’une lettre ouverte au Maire de Strasbourg et uu Président de 
l’Eurométropole et à la demande d’une rencontre de travail avec des élus et des techniciens de la 
Ville et de l’EMS. Cette rencontre qui a eu lieu le 19 septembre permis de faire connaître  notre 
position et un certain nombre de nos préconisations en matière compostage urbain de proximité 
et  du soutien logistique que nous attendons de la Ville et de l’EMS : soutien en matière de 
transport de matière sèche et de compost, nécessité d’avoir un interlocuteur unique, etc.). 
Nous avons eu l’impression d’avoir été écouté et entendus. Le processus électoral étant engagé 
nous n’avons pas pu aller plus loin avec l’équipe en place, mais nous avons élaboré une lettre 
ouverte aux candidats aux élections municipale, accompagnée de nos préconisations en quatre 
points et d’un questionnaire sur leur volonté de s’engager à respecter les termes de la LOI n° 
2015-992 du 17 août 2015 relative à la transition énergétique pour la croissance verte. Dans ce 
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questionnaire sont abordées toutes nos préoccupations principales quant au Compostage Urbain 
de Proximité. Nous proposons aux élus qui le souhaitent une rencontre et nous sommes 
actuellement en train de les rencontrer. Nous avons rencontré l’équipe de Mathieu Cahn, 
malheureusement juste avant que cela devienne l’équipe du PS dirigées par Catherine Trautmann 
Nous sommes allons rencontrer la semaine prochaine les équipes de Jeanne Barseghian et 
d’Alain Fontanel, et nous sommes en attente d’une date pour Rencontre Chantal Cutajar. 
 

Sur ce point, notre pari est presque réussi. Nous avons réussi à lancer une dynamique collective 
dans nos structures de compostage urbain de proximité, mê si là encore ce n’est pas à 100 % ce 
que nous souhaitions, puisque nous étions parti non pas pour créer un collectif mais une 
fédération des Structure de Compostage Urbain de proximité de l’EMS.  
 

Mais les choses peuvent encore évoluer. 
 
7.7 Une passation de pouvoir en douceur 
 

Passer la main est la chose la plus difficile qui soit dans une association, et un changement de 
présidence est toujours une gageure. Je pense que nous sommes partis pour un passage en 
douceur, et nous verrons cela dans le point 7 de l’ordre du jour. Mais il n’y a pas que le 
changement de présidence qu’il convient de réussir. Nous avons réfléchi collectivement à des 
propositions de réorganisation de notre structure, et il ne sera pas évident d’arriver à mettre un 
certain nombre de nos souhaits en pratique. 
 
Mais collectivement nous saurons prendre le temps et nous y arriverons. 
 
Pour ma part, outre la présidence je porte une attention très grande à la désignation d’un nouveau 
secrétariat de l’Association car c’est un poste clé de toute association, à la constitution d’ateliers 
réunissant un nombre important de nos membres actifs afin de mettre à profits aux maximum les 
compétences de nos adhérents, et à la poursuite du travail collectif réalisé jusque-là ensemble, 
dans une structure dont je ne peux que me féliciter du fonctionnement exemplaire en terme de 
démocratie et d’accès à la parole et aux prises d’initiative. Nous avons ensemble beaucoup 
ouvert notre structure à ce que l’on appelle les membres usagers, je ne suis certain qu’il soit 
possible d’aller beaucoup plus loin dans l’accès aux droits de votes décisionnels par exemple. Je 
me rend bien compte que l’information tue l’information et il est parfois difficile de pousser sur 
le boton d’envoi d’un message que l’on juge utile à tous voire essentiel, sachant que cela va nous 
amener un certain nombre de demandes de désabonnement de la liste de diffudion. Mais tel sont 
les affres de la présidence, du secrétariat et finalement de tout une chacun d’entre nous : prendre 
des décisions, c’est nécessaire, c’est indispensable, mais ça use, ça lasse, bien plus que le travail 
physique, et c’est à côté de beaucoup de raison personnelle et de santé ce qui m’aura poussé à 
céder la main. Que vive Compostra. 


